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ОБЩЕПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА

Беларусь cегодня

Война чужими 
руками

Приходи и делай 
свой выбор!
14,53 процента  
избирателей пришли  
на участки по итогам двух дней 
досрочного голосования

На всей мощности
МТЗ выпустил 
трактор с 
порядковым 
номером  
4 000 000

/ Стр. 2—3 /

Запад целенаправленно 
развязывает конфликт 
в нашем регионе

/

/ Стр. 10—11 /

/ Стр. 4—9 /



Референдум: шаг за шагом
В политическом календаре Беларуси — самый что ни есть медиум голосования на конституционном референдуме. 
Досрочного, естественно: основной день — в воскресенье, 27 февраля. На политическом барометре — однозначное «ясно», 
под стать погоде среды, когда в голосовании принял участие Председатель Центральной комиссии Беларуси по выборам 
и проведению республиканских референдумов Игорь Карпенко. А вот из-за пределов страны кто-то продолжает «гнать 
пургу». Впрочем, беседа нашего корреспондента и его коллег с главой ЦИК не оставляет сомнений: туманные западные 
провокации в свете белорусской демократии тают на благоустроенных улицах белорусских городов без следа.
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Полная прозрачность

Игорь Карпенко озвучил число 
наблюдателей, принимающих уча-
стие в политической кампании:

— По стране уже работает 
более 44 тысяч национальных 
наблюдателей и 160 между-
народных. И цифра эта будет 
расти.

Говоря о важности участия в 
плебисците, глава ЦИК акцентиро-
вал:

— Конституция — это документ, 
по которому страна живет и разви-
вается. Это и определенная соци-
альная политика, и экономическая, 
это и в целом идеология государ-
ства. Это документ, без которого 
не может обойтись ни одна страна. 
Понятно, что, обращаясь к людям, 
выясняя таким образом их позицию 
и мнение, государство тем самым 
подчеркивает важность приобще-
ния населения, граждан к формиро-
ванию этого документа. И каждый 
из нас должен внести свою лепту в 
формирование той Конституции, по 
которой нам предстоит жить.

Замечаний нет,  
граждане  
оправдываться не 
должны

ЦИК волна замечаний по итогам 
первого дня досрочного голосова-
ния не накрыла, проинформировал 
Игорь Карпенко:

— В Центральную комиссию 
никаких замечаний не поступа-
ло. Были обращения, связанные с 
тем, что граждане зарегистриро-
ваны в одном месте, а проголосо-
вать хотят по месту фактического 
проживания. Еще раз напоминаю, 
для этого необходимо предъявить 
документ, который подтверждает 
место их проживания — например, 

договор найма жилого помещения, 
зарегистрированный в установлен-
ном порядке… Говоря же в целом о 
голосовании, руководитель ЦИК 
отметил:

— Оно идет в штатном ре-
жиме. Каких-либо серьезных 
замечаний нет. В первый 
день досрочного голосова-
ния проголосовали 6,19 про-
цента граждан, включенных 
в списки. Мы так и предпо-
лагали, что где-то в пределах 
по дням явка примерно так и 
будет. 

Как правило, у нас досрочно 
голосует 30—40 процентов населе-
ния. При этом граждане не должны 
оправдываться и пояснять, почему 
они голосуют досрочно.

Расстояние —  
не проблема

Небольшие и отдаленные 
деревни также не останутся в сто-
роне от республиканского рефе-
рендума, заверил Игорь Карпенко. 
И пояснил, что задача участковых 
комиссий — оповестить всех изби-
рателей и владеть информацией о 
порядке голосования:

— Наше законодательство 
предусматривает голосова-
ние на дому, а также обяза-
тельство соответствующих 
государственных органов 
оказывать содействие комис-
сиям всех уровней в про-
ведении референдума либо 
любой иной избирательной 
кампании. 

О морали и 
аморальности

Попытки срыва референду-
ма аморальны и недемократич-
ны. По меньшей мере неконструк-
тивны, а по большому счету вооб-
ще деструктивны. Комментируя по 
просьбе «СБ. Беларусь сегодня» 
непрекращающиеся (но, к сча-
стью, совершенно безуспешные) 
попытки различных экстремист-
ских сил из-за рубежа сорвать 
проведение конституционного 
референдума в Беларуси — фей-
ковые СМС-рассылки, распро-
странение ложных материалов 
и измышлений, Игорь Карпенко 
заметил:

— По меньшей мере это не-
конструктивно, а по большому 
счету вообще деструктивно. 
Потому что это можно рас-
ценивать как препятствие к 
проведению референдума, и 
есть соответствующие статьи 
в нашем законодательстве, 
которые могут быть приме-
нены правоохранительными 
органами за подобное. 

Если кто-то не согласен с пред-
лагаемым проектом обновленной 
Конституции, кто мешал разрабо-
тать и предложить свой вариант? 
Каждый мог высказать свои поже-
лания, предложения и так далее.

На самом деле глава ЦИК ска-
зал гораздо больше. 
Но газетная пло-
щадь, увы, небез-
гранична. Под-
робности — на 
нашем портале 
sb.by.

Честно и открыто

 i  Вчера на участке для голосования 
в Несвиже было многолюдно.

14,53 % избирателей пришли 
на участки по итогам двух дней 
досрочного голосования

Минская  
область

Минск

Витебская  
область

14,55 %

14,88 %

12,80 %10,89 %

14,98 %

Гродненская  
область

Брестская  
область

Гомельская 
область



Каналы Венеции. И ее канализация…
А вот вам и интрига. Белорусский ЦИК никогда не обращал-

ся в Венецианскую комиссию, не делали это и другие государ-
ственные органы страны. Председатель ЦИК заметил:

— Читаю заявление Венецианской комиссии и удивляюсь. Мы 
никогда не обращались в Венецианскую комиссию, насколь-

ко я знаю, не делали это и другие государственные органы. Кто 
туда обратился и с чем — непонятно. 

Они дают свою оценку, но это по меньшей мере как прийти в 
чужую квартиру и начать советовать, какие шторы там пове-

сить на окна. То есть моральная сторона вопроса — в ведении 
тех, кто эту мораль нарушает.

Поясним, в чем дело. Некоторые западноевропейские СМИ 
накануне сообщили о «подготовленном Венецианской 

комиссией срочном промежуточном заключении по кон-
ституционной реформе в Беларуси», в котором раскри-

тиковано «слабое участие Парламента в разработ-
ке поправок».  Более того, в этом «заключении» не 

проводится подробный анализ всех предлагае-
мых изменений, чем оно еще больше смахива-

ет на обычную тенденциозную заготовку, столь 
характерную для многих европейских и меж-

дународных структур последних десятиле-
тий.

Добавим напоследок, что Венецианская 
комиссия (официально — Европейская 

комиссия за демократию через право) — 
консультативный орган по конституцион-
ному праву, созданный при Совете Евро-

пы в 1990 году и периодически оказы-
вающийся в эпицентре различных скан-

далов. 
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во время голосования на референдуме

УЧАСТНИК 
РЕФЕРЕНДУМА И СМИ

Голосование на референдуме — 
ТАЙНОЕ и исключает 
возможность контроля  
за волеизъявлением

Участник референдума вправе не 
сообщать СМИ о своем волеизъявлении

Видео- и  
фотокоррес-
понденты  
не должны 
проводить 
съемку 
в кабинках для 
голосования

Представители СМИ, пришедшие к участнику 
референдума, который голосует на дому, 
обязаны попросить разрешения войти для 
проведения фото- или видеосъемки, записи 
интервью

Каждый имеет право  
НА НЕПРИКОСНОВЕННОСТЬ 
частной  
жизни

Если СМИ ведут фото- или видеосъемку 
работы членов участковых комиссий по 
референдуму со списком участников 
референдума, то она должна осуществляться 
таким образом, чтобы сохранить в тайне 
содержащиеся в нем персональные данные

Персональные данные 
КОНФИДЕНЦИАЛЬНЫ

СМИ не должны 
препятствовать 
праву участника 
референдума 
проголосовать 
и мешать его 
взаимодействию 
с членами комиссий 
по референдуму

Для работы на референдуме Центризбиркомом аккредитовано 
160 международных наблюдателей

142 представляют Миссию наблюдателей от СНГ, в том числе 36 направ-
лены Межпарламентской Ассамблеей государств — участников СНГ, также 
12 наблюдателей аккредитованы от центральных избирательных органов 

Азербайджана, Армении, России, Кыргызстана, Таджикистана ,  
Узбекистана, Казахстана, 4 — от Шанхайской организации сотрудничества, 

2 — от Парламентской Ассамблеи   ОДКБ.
В ближайшее время будут аккредитованы в качестве независимых наблю-

дателей политики, депутаты, общественные деятели из Австрии,  Германии, 
Испании, Италии, Литвы, Сербии, Украины, Швеции, Эстонии. Они не пред-

ставляют какие-либо наблюдательные миссии или организации, а выступа-
ют исключительно как самостоятельные эксперты.

На здравой волне
Дмитрий Пиневич — о личной позиции и 
эпидемиологической ситуации в дни референдума

Министр здравоохранения Дмитрий Пиневич про-
голосовал вчера на участке, расположенном в одной из 
столичных школ. Попутно оценил ситуацию с соблюде-
нием санитарно-противоэпидемических мероприятий 
при проведении республиканского референдума: «Все 
сделано так, как мы рекомендуем, — от входа и до выхо-
да».

По окончании процедуры голосования в беседе с 
журналистами глава Минздрава заметил, что его сооб-

ражения по поводу проекта Конституции как про-
фессионала и как гражданина совпали:

— Новая редакция Конституции 
утверждает и цементирует социаль-

ные гарантии, в том числе касающиеся системы здраво-
охранения. Доступность и качество медицинской помо-
щи были и остаются визитной карточкой нашего государ-
ства. Совершенствованию системы здравоохранения не 
помешала даже пандемия. Все это с точки зрения меди-
ка. Для меня как для гражданина обновленная Консти-
туция важна в качестве одного из условий для развития 
нашей государственности. Голосуя за проект, я голосую 
за устойчивость политической системы и ее развитие.

Дмитрий Пиневич обратил внимание, что медработ-
ники, как правило, голосуют заблаговременно, пото-
му что воскресенье для большинства из них — обычный 
рабочий день. 

На закрытых участках в учреждениях здравоохране-
ния будет обеспечено волеизъявление находящихся 
на лечении пациентов. Исходя из опыта выборов 
2020 года и нынешней эпидситуации, нынче к этим 
участкам прикреплены пациенты, находящиеся на 
амбулаторном лечении в связи с ковидом.

Честно и открыто

 iСтуденты БНТУ Дарья Орешко и Вячеслав 
Тумиковский проголосовали за будущее Беларуси.

Так, в 2009-м Венецианская ко-
миссия вызвала резонанс в СМИ 
заявлением о том, что «богохуль-
ство не должно быть незаконным», 
а в 2017 году угрожала Польше 
отобрать у нее право голоса после 
того, как польское правительство 
предприняло меры по реформиро-
ванию своего Верховного суда.

17,86 %

15,10 %
Могилевская 

область

Гомельская 
область
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На перекрестке  
всех дорог 

Прелюдия к апокалипсису

Александр Тищенко, эксперт по национальной безопасности:
— Президент тысячу раз прав. Война давно идет. Но это война нового 

поколения: ложная, невидимая, коварная, разрушительная. 

Таких еще не было в истории. Это война планетарного масштаба, фронт 
которой пролегает между цивилизациями, а не между государствами. 
Тяжелейшие последствия грозят всему миру.

Стратеги гибридной войны поделили мир на две части: демократический 
Запад и его «неизлечимые враги». У них даже газ, калий, электроэнергия 
бывают демократические или авторитарные. Отсюда вся 
эта страновая эвтаназия, которую мы наблюдаем на 
примере Афганистана, Ирака, Сирии, Ливии и дру-
гих стран. Сюда же можно смело добавить Украи-
ну, Польшу и Прибалтику. Их же первыми спишут 
как неизбежные жертвы.

Кстати, «цветные революции» — это тоже 
акты гибридной войны. Они приходят извне, 
а контролируются и управляются внеш-
ними центрами. Это та же экспансия, 
только прикрытая политическим мар-
кетингом «демократии и свободы». 

Вообще, все, что произошло в 
нынешнем тысячелетии с точки зре-
ния войны, очень напоминает пре-
людию к апокалипсису. Запад не 
считает жертв и потерь ни чужих, ни 
собственных, умышленно их не заме-
чает потому, что «цель оправдывает 
средства». В этой войне не работает 
разум. Насколько она беспощадна, 
настолько и бессмысленна.

Вакцина от саморазрушения

Николай Щёкин, заведующий отделом социологии 
государственного управления Института социологии 
НАН Беларуси, кандидат философских наук, доцент:

— В своем выступлении Александр Лукашенко, пред-
видя и предвосхищая многие мировые события, раскрыл 
причинно-следственную связь современных конфликтов 
цивилизаций, культур и идеологий. Президент выступил 
как представитель народа-победителя.

Он первый в мире руководитель страны, который во 
главу угла поставил вопросы исторической памя-
ти как основополагающего фактора народосох-
ранения и стратегической перспективы разви-
тия Беларуси. 

Наша страна всегда выступала за мир 
и диалог со всеми заинтересованными 
сторонами. Более того, предоставляла 
такую возможность для конфликтующих 
сторон на своей территории. 

Следует помнить, что в современ-
ном мире частые войны, недобросо-
вестная конкуренция и межнациональ-
ные конфликты не редкость. В связи с 
этим Президент еще раз гарантиро-
вал белорусскому народу мир и 
безопасность, подчеркнув, что 
будет делать все для того, что-
бы Беларусь была мирным 
островком на этой обезумев-
шей планете. Подтверждением этому стало обращение Александра Лукашенко к 
украинскому руководству. В частности, просьба Президента о том, чтобы они оста-
новились и одумались, осмыслили происходящее и увидели будущее, не перехо-
дя красную черту. Так и хочется сказать братскому народу: учитесь у нас и у нашего 
Президента. 

Белорусы знают, что такое война, концлагеря, миллионы невинных жертв, 
геноцид. Поэтому учить нас демократии и тому, как нам жить, никому не стоит. 
Главной задачей остается — не допустить войны и сохранить независимость. 

Этот лозунг как напоминание от наших дедов и прадедов, тех, кто ценою сво-
ей жизни не просто отстоял свободу, но и прежде всего завещал нам сохранить и 
беречь любимую страну. А слова Президента «никакой паники, никакого безумства» 
должны стать жизненным правилом каждого гражданина. Мы понимаем, что в покое 
нас уже не оставят…

Нельзя не согласиться с Главой государства: мы проживаем острый период в 
своей истории. «Но куда от этого деться, что время выбрало нас?» Любой народ, 
проходя экзамен национального взросления, всегда сталкивается с предательством, 
невежеством, импульсивностью и недопониманием своей роли в истории. Белорусы 
уже получили национальную вакцину от саморазрушения. Но впереди много рабо-
ты — реализация идеи и мечты народа — жить в мире и согласии на своей земле. Мы 
спасли мир от коричневой чумы. Теперь мы должны отстоять этот мир.

На торжественном собрании, посвященном Дню защитников 
Отечества и Вооруженных Сил Республики Беларусь, 
Александр Лукашенко еще раз напомнил о главном — наша 
страна никогда не станет источником угроз для других 
народов. Даже в условиях резкой эскалации глобальной 
напряженности, когда западные соседи благодаря своим 
американским хозяевам наращивают военную мощь у наших 
границ и пытаются снова развязать войну в Украине. Свое 
геополитическое положение мы не выбирали. Находимся 
на перекрестке дорог. Волей-неволей пережили не одну войну. 
Натерпелись сполна. Поэтому — вполне очевидно — взяли 
курс на проведение миролюбивой внешней политики. О том, 
как она будет реализована и почему сложилась такая ситуация 
в регионе, рассуждают эксперты, комментируя самые яркие 
цитаты Президента. 

ДНР, ЛНР/ 
Донецкая 

и Луганская  
области

 Все эти войны — это вопрос вечного 
конфликта цивили заций, идеологий, культур, 

в котором восточнославянские народы никогда 
не были агрессорами (и запомните: и мы агрессорами 
не будем). А защищая себя, спасали и другие страны, 
чьи лидеры сегодня стыдливо об этом умалчивают.

Вы знаете, в нашем народе все 
боль ше и больше бытует вопрос: 

а будет ли война? В части я на этот 
вопрос, в част ности, отвечал. Просто 
добавлю: она уже давно идет против 
нас. Гибридная война.

Беларусь 
продолжит курс 
миролюбивой 
внешней политики 

/
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Ситуация на предохранителе 

Юрий Шевцов, политолог:
— Александр Григорьевич в своих высказываниях отличается после-

довательностью. И все, что он говорит, оппонентам нужно восприни-
мать всерьез. Президент отмечал, что в случае войны между Росси-
ей и Украиной Беларусь всячески поддержит Россию. Тем более когда 
Запад конкретно провоцирует развязывание вооруженного конфликта. 

Во-первых, та информационная кампания, которая проходит сей-
час в Украине, когда чуть ли не каждый день появляются посты с ука-
занием времени начала войны, поддерживает общество в напряжен-
ном состоянии. Во-вторых, известно, что руководство Украины слуша-
ет Запад. Причем до такой степени, что совершает иррациональные 
поступки, которые нельзя объяснить ничем, кроме как выполнением 
указаний извне. 

Например, шаги против Беларуси, которые Украина предприня-
ла в последние месяцы. И последнее — зачем Украина сосредоточи-
ла войска в Донбассе? С точки зрения военной 
безопасности эти войска находятся в «меш-
ке». Если бы они нужны были для обороны 
Украины, их численность была бы символи-
ческой, а основная часть должна была рас-
положиться ближе к Днепру. Но они дер-
жат войска там. Единственное объяснение 
этому, как мне видится, в том, что войска в 
Донбассе нужны для того, чтобы совершить 
быструю наступательную операцию про-
тив  ЛДНР. 

Я сомневаюсь, что Украина пойдет 
по пути деэскалации конфликта 
на этом этапе. Но всегда есть 
шанс. Пока война не началась, 
можно не нажимать на курок. 

В оковах политического маркетинга

Вадим Боровик, политолог 
(в эфире ток-шоу «Будни» на «Альфа Радио»):

— Главная проблема Зеленского в том, что он, 
если не по своей воле, то по принуждению, дей-
ствует в интересах третьих стран в ущерб геополи-

тическим интересам своего государства, России и 
Беларуси. Это может привести к потере суверените-

та Украины. Хотя она его уже частично утратила.
Украина неспособна распоряжаться своей эко-

номикой и вооруженными силами в полной 
мере. В целом под угрозой существование 
этой страны. Чтобы ее сохранить, они долж-
ны одуматься и перейти к диалогу. Укра-
ина, доверившись обману, не поняла ту 
роль, которая ей отведена. Когда украинцы 
устраивали переворот (протесты на Май-
дане. — Прим. ред.), думали, что их с рас-
простертыми объятиями примет Европа 

и они будут на равных правах (с евро-
пейцами. — Прим. ред.) жить в ЕС. Но 
их, к сожалению, используют как зону 
нестабильности, направленную про-
тив России. Сегодня Украина пыта-

ется оправдать себя тем, что они 
находились в достаточно 
ущемленном положении в 
момент подписания Минских 
соглашений. 

Но в первую очередь в эскалации конфликта виноваты Америка 
и Вашингтон: они нас провоцируют. Их мечта, чтобы славяне друг друга 
уничтожили. Это не просто какие-то предположения, такие мысли 
прописаны в работах специалистов внешней разведки США, руководителей 
ЦРУ, американских политологов. 

Владимир Путин также заявлял, что Украину сегодня используют в качестве 
тарана, который должен нанести максимальный ущерб геополитическим инте-
ресам и быть экзистенциальной угрозой России.

И с этой высокой трибуны 
в этот острый период хочу 

еще раз обратиться (после встречи 
с Президентом России) к украинскому 
народу и руководству, если они еще 
не перешли красную черту: давайте 
сделаем так (мы, славяне), чтобы 
мы всегда жили в мире и согласии.

Но те, кто точит штыки, 
прежде всего на западе нашей 

страны (подчеркиваю, на западе), 
помните: мы пре дателями никогда 
не были и не будем. И, как вы плани
руете, расстрелять русских в спину 
через Беларусь у вас не получится.

 iЗаместитель директора 
Национального экономического 
совета Белого дома Далип Сингх: 
«Мы показали мощь наших 
финансовых санкций».  
Чего еще ждать?..



Риски
Основной риск — в 
вопросе, где проходит 
граница признанных в 
понедельник Россией независи-
мыми Луганской и Донецкой народ-
ных республик. 

Конституции республик проводят их по 
границам соответствующих областей, 
но Донецк и Луганск не контролируют 
эти территории полностью. Глава ДНР 
Денис Пушилин говорит: «Этот вопрос 
непростой, и он будет урегулирован поз-
же. Я бы просто не забегал вперед». И 
мы не будем, а посмотрим, как будут раз-
виваться события. 
Вы заметили, что в последнее время 
выбора между хорошим и плохим сце-
нариями развития событий практиче-
ски не осталось? Чаще всего речь идет о 
выборе между плохим, не самым плохим 
и совсем плохим. Это касается и санкций, 
но о них чуть позже. 
О том, что события могут развивать-
ся по плохому сценарию, свидетель-
ствует то, что Россия решила эвакуиро-
вать персонал своего посольства и кон-
сульств с территории Украины. Причи-
на — угроза жизни сотрудников и членов 
их семей. Такие угрозы, кстати, возника-
ют не первый раз. В 2014 году тогдаш-
ний посол Беларуси в Украине Вален-
тин Величко рассказывал мне в частной 
беседе, что после присоединения Кры-
ма к России угроза сотрудникам россий-
ского посольства была настолько реаль-
ной, что посол Михаил Зурабов просил 
укрыть членов семей российских дипло-
матов в белорусском посольстве. И 
такую братскую помощь мы всегда ока-
зывали. 
Признаком роста напряженности может 
быть и то, что посольство США запре-
тило своим сотрудникам ночевать на 

террито-
рии Украины. 
Работают во 
Львове, ночу-
ют в Польше — 
такая вот чрез-
вычайная дипло-
матия. 
Европейские ави-
акомпании одна за 
другой объявляют о 
приостановке полетов 
над Украиной. С одной 
стороны, это правильно 
и продиктовано заботой о 
защите безопасности пас-
сажиров, с другой — вместе 
с эвакуацией посольств дает 
четкий сигнал: Запад не верит в 
то, что Украина выстоит. 

«Долгосрочный подрыв веры 
бизнеса и инвесторов ударит 
по ней больше, чем санкции 
по России, а инвестиции не 
компенсируешь прямой бюд-
жетной помощью», — пишет 
Александр Баунов из инсти-
тута Карнеги.

Заморозить конфликт?
Неумирающие оптимисты, к которым относится автор этих строк, говорят: так 
далеко дело и войска не зайдут. Если российские миротворцы, хотя Генераль-
ный секретарь ООН Антониу Гутерриш и отказал им в праве так называть-
ся («Когда войска одной страны входят на территорию другой страны без ее 
согласия, они не беспристрастные миротворцы. Они вообще не миротворцы»), 
остановятся на линии соприкосновения между ЛНР и ДНР и украинской арми-
ей и не выдвинутся за ее пределы, велика вероятность того, что вооружен-
ный конфликт, который на сегодняшний день уже унес жизни 14 тысяч чело-
век, будет заморожен. И что потом это назовут «операцией по принуждению к 
миру», как это было в случае с Абхазией и Южной Осетией. 

Но тогда, в 2008 году (та операция началась в первый день пекинской Олим-
пиады, нынешняя — на следующий день после), к прекращению огня привели 
не только военные победы России, но и дипломатические переговоры. Пом-
ните, как сновал челноком между Москвой и Тбилиси тогдашний француз-
ский президент Николя Саркози? Голливуд потом даже фильм об этом снял с 
Энди Гарсия в роли Михаила Саакашвили (нет, эпизод с поеданием собствен-
ного галстука в него не вошел). Лавры бывшего не дают покоя нынешнему 
президенту Эммануэлю Макрону, тем более в ситуации, когда Франция пред-
седательствует в ЕС, а самому Макрону предстоят выборы: его телефонные 
звонки звучат в самых высоких кабинетах в Москве и Вашингтоне. 

Вполне вероятно, что Россию такой сценарий устроил бы: это закроет 
Украине возможность вступления в  НАТО, так же, как это произошло с 
Грузией. Но есть одно существенное но. 
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Жар чужими  руками 
Президент Беларуси  

Александр Лукашенко:
— И дело здесь не в России, не в 
Беларуси и даже не в Украине. 
Дело в них (США. — Прим. 
ред.). Это они толкают 
нашу братскую страну к 
противостоянию. Это они 
хотят навязать здесь нам 
войнушку, чтобы навсегда этот 
славянский центр отстегнуть 
от противостояния с ними, 
а потом разобраться один на 
один с Китаем. 

(22 февраля 2022 г., на торжественном 
собрании, посвященном Дню защитников 

Отечества и Вооруженных Сил  
Республики Беларусь.)

 ГЕОПОЛИТИКА

Писать о том, что происходит сегодня в 
Донецке и Луганске, сложно. И дело даже 
не в эмоциях, которых очень много, а в том, 
что мы, газетчики, не успеваем — так много 
новостей. Информационщикам важно запустить 
новость в эфир, опередив других, нам нужно 
эти новости собрать, проанализировать и 
только потом выпустить «в люди». Вместе со 
многими из наших читателей мы не спим уже 
какую ночь подряд, хотя Владимир Зеленский 
и убеждал своих сограждан в том, что поводов 
для бессонных ночей нет. У него, может быть, 
и нет, а у нас есть: следим за новостями. А они 
свистят, как пули у виска — или сейчас это 
не лучшее сравнение? Военное. Так будет ли 
война? 
Кто-то скажет, что война уже идет, но 
эксперты, скорее, начнут дискутировать о 
том, что считать полномасштабной войной, 
и, вполне вероятно, сойдутся на том, что 
происходящее сейчас в Донбассе — не 
совсем война. Более подходящий термин — 
вооруженный конфликт. Раз стороны 
вооружены и конфликтуют — это он. 
Главный вопрос: превратится ли локальный 
вооруженный конфликт в полномасштабную 
войну? 



Возможно ли 
дипломатическое решение?
Намеченные на сегодня в Женеве переговоры 
между министром иностранных дел России Сер-
геем Лавровым и госсекретарем США Энтони 
Блинкеном, которые рассматривались как подго-
товка к саммиту президентов России и США, аме-
риканская сторона отменила. Это плохой знак, 
свидетельствующий о том, что Вашингтон дипло-
матического решения проблемы не видит. Или 
не хочет. По крайней мере, пока. Хотя, с другой 
стороны, это может быть частью большой игры. 
Вы ведь не сомневаетесь в том, что происходя-
щее — Большая игра (наподобие той, которую 
вели Российская и Британская империи — две 
сверхдержавы XIX — начала XX века — в Южной 
и Центральной Азии), результатом которой ста-
нет новый геополитический расклад сил в мире? 
Выиграет та страна, у которой нервы и финансы 
окажутся достаточно сильными и население кото-
рой будет готово пострадать за правое дело. 
Министерство иностранных дел Беларуси в связи 
с этим заявило: «Мы и сейчас считаем дипломати-
ческие методы приоритетными и готовы всемер-
но способствовать этому процессу. Приветствуем 
заявления российской стороны об открытости к 
дипломатии в данном контексте. 

Путь переговоров в нашем понима-
нии — единственно верный для того, 
чтобы не допустить кровопролития 
между братскими славянскими наро-
дами. Призываем все стороны воздер-
жаться от военной эскалации и любых 
иных действий, закрывающих дорогу 
к миру. Напоминаем об особой ответ-
ственности США и Евросоюза в нагне-
тании обстановки в нашем регионе. 

Необходимо перестать провоцировать 
насилие, накачивать Украину и страны Бал-
тии войсками и оружием, вводить незакон-
ные санкции».
Россия сейчас демонстрирует готовность 
«пострадать» и уверенность в том, что ее дело 
правое. 

«А почему вы думаете, что добро должно 
быть бессильным всегда? Я так не считаю, — 
сказал Владимир Путин, общаясь с жур-
налистами 22 февраля. — Я думаю, что как 
раз добро предполагает возможность себя 
защищать. Из этого и будем исходить». 

Вооружений — а Россия на сегодняшний день — 
военная супердержава, что признают даже ее 
соперники — ей хватит, но хватит ли денег? 

Санкции
Если вы, как и 

я, смотрели транс-
ляцию заседания 

российского Сове-
та безопасности, то 

наверняка помните, что 
председатель правитель-

ства Михаил Мишустин 
заявил, что правительство, 

включая Минфин и Центробанк, 
«много месяцев» ведет подготовку к 

возможной реакции ЕС и США на призна-
ние Россией ЛНР и ДНР. «Эти риски хорошо прора-
ботаны. В первую очередь это импортозамещение, 

включая возможный запрет импорта высоких техно-
логий. Нам понятны вопросы, связанные с ограничени-
ем в том числе и ряда других вопросов», — сказал тогда 
Мишустин. И добавил, что сформированы спецгруппы в 

министерствах и ведомствах под руководством Минфина 
для быстрого принятия решений. К введению новых санк-
ций Россия готовилась. И на Западе это знали. Газета New 

York Times написала: 

«Российское правительство потратило годы, перестра-
ивая бюджет и финансы, чтобы экономика страны могла 
противостоять будущим санкциям. Усилиям правительства 
способствовали высокие рыночные цены на нефть и газ. 
Теперь у России относительно низкий внешний долг, и она 
меньше зависит от кредитов от иностранных организаций, 
чем до 2014 года. И что наиболее важно, валютные резер-
вы страны составляют 631 млрд долларов. А это — четвер-
тые по величине валютные резервы в мире».

 «Смогут ли санкции остановить Путина?» — спрашивает 
газета. И сама отвечает: нет. К тому же США и ЕС не стали — по 
крайней мере пока — вводить самые жесткие из анонсирован-

ных ранее санкций. 
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Министерство 
иностранных дел 
Беларуси: «Мы и 
сейчас считаем 
дипломатические 
методы 
приоритетными 
и готовы всемерно 
способствовать 
этому процессу. 
Приветствуем 
заявления 
российской стороны 
об открытости  
к дипломатии  
в данном 
контексте». 

Жар чужими  руками В нашем регионе 
целенаправленно 
развязывают 
конфликт 

Чего Москва уже добилась 
Во-первых, некоторой стабилизации ситу-
ации, а для жителей Донбасса, уже вось-
мой год живущих под обстрелами, теря-
ющих детей, родных и любимых, это глав-
ное. 

Во-вторых, Россия продемонстрирова-
ла слабость связки Запад — Украина: США, 
Европа и даже  НАТО заявили, что воевать 
за Украину или отправлять туда свои вой-
ска не будут. А деньги — только в кредит, 
при соблюдении ряда условий. 

В-третьих: даже при самом плохом раз-
витии событий реакция Запада будет эко-
номической, но и у «адских санкций» есть 
пределы. Самые тяжелые из возможных — 
запрет на пользование банковской систе-
мой SWIFT, покупку российских нефти и 
газа, отказ от «Северного потока — 2» (СП-
2) — остаются предметом для дискуссий. 

С «Потоком» вот еще какая интересная 
история. Эксперты говорят, что даже 
если «СП-2» не заработает, убытки 
«Газпрома» (а значит, и России) будут 
не слишком существенными. А вот 
рост цен на газ в Европе будет обя-
зательно. Посмотрим, сделает ли это 
европейцев более сговорчивыми в 
других — не экономических — вопро-
сах. 

Инесса  ПЛЕСКАЧЕВСКАЯ. /
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Не защищают, а нападают 
«Российское вторжение» на террито-

рию Украины, о котором несколько недель 
кричали западные политики и СМИ, не 
состоялось: высшее военно-политическое 
руководство Российской Федерации на заседа-
нии Совета безопасности принимает коллективное 
решении о признании Донецкой и Луганской народ-
ных республик.

Так что же на самом деле происходит и почему 
было принято такое решение? Чтобы понять, обра-
тимся к фактам и цифрам. А они показывают оче-
видную накачку оружием и боеприпасами Украи-
ны в последнее время. 

Так, Великобритания поставила Украине 
около двух тысяч противотанковых ракетных 
комплексов и управляемых ракет, США — около 
200 штурмовых гранатометов и боеприпасов весом 
более 1,5 тысячи тонн. Эстония, Латвия и Литва 
поставили неизвестное количество зенитно-ракетных 
комплексов, Турция — более 20 беспилотников. И это 
самые приблизительные подсчеты.

Добавим сюда переброску войск из США в Германию, 
Румынию и Польшу, из Великобритании — в Украину, Поль-
шу и Эстонию.  Кстати, президент Польши Анджей Дуда выра-
зил согласие с пребыванием в своей стране более 7,5 тыся-
чи военнослужащих США, Великобритании и Канады. В то же 
время истребители и бомбардировщики Штатов, Британии, 
Германии, Нидерландов и Дании подтягиваются на восточ-
ные рубежи  НАТО.

О чем говорят эти цифры? О том, что Запад использует 
военную истерию о «российском вторжении» для 
того, чтобы подтянуть свои войска и оружие поближе 
к границам России и Беларуси. И Украина накачивается 
оружием, как мы видим по ситуации с обстрелами 
Донецкой и Луганской республик, не для того, чтобы 
защищаться, а для того, чтобы нападать.

И это прекрасно видно по карте, которую составляли 
представители  ОБСЕ, наблюдавшие за режимом прекраще-
ния огня на линии соприкосновения в Донбассе. Обстрелы 
имеют цели именно на территории народных республик. Это 
факты, которые фиксируют представители международной 
организации. 

Таким образом, очевидны мотивы развязанной Западом 
пропагандистской кампании о «нападении» на Украину. Запа-
ду это было необходимо для того, чтобы нашпиговать оружи-
ем и подготовить к нападению именно украинскую сторону. 
Для этого и нужна была выдуманная история о том, что Рос-
сия и Беларусь собираются атаковать Украину.

Нашим 
противникам 
нужно 
превратить 
Украину 
в антироссийский 
плацдарм, 
немного 
повременить, 
подготовить, 
а затем принять 
ее в  НАТО 
и развернуть 
военную 
инфраструктуру 
против 
России на ее 
территории. 
То есть 
в стратегическом 
смысле Запад 
ни на йоту 
не отступает 
от планов 
уничтожения 
нашей 
цивилизации, 
ядром которой 
является Россия.

Создают второй Афганистан 
Американцам нужно втянуть Россию в то, что они 
называют «вторым Афганистаном»: в изнуряющую, из-
матывающую силы и ресурсы войну с близким, кровно-
родственным народом. Для того, чтобы посеять очень 
надолго вражду и сделать из Украины постоянную 
головную боль и источник угроз для России.

В России это прекрасно поняли, как и то, что Украи-
на не собиралась выполнять Минские соглашения. Для 
киевского режима это смерти подобно, поскольку доку-
мент предполагает интеграцию республик Донбасса 

назад в Украину с предоставлением автономии и после-
дующей федерализацией страны.

Но не за это стоял националистический майдан, и по-
рожденный им режим не может принять и выполнить 
никаких обязательств, которые противоречат всей его 
сути. А суть режима в том, чтобы подавлять несоглас-
ных, запрещать им говорить на русском языке и поло-
жительно относиться к России.

Понимание этого, а также забота о безопасности 
жителей Донбасса, многие из которых имеют рос-

сийские паспорта, вынудило руководство России 
разрубить гордиев узел и признать Донецкую и 
Луганскую народные республики. Иного выхода 

не оставалось. Повторим еще раз: стало совер-
шенно очевидно, что Украина не будет выполнять 

Минские соглашения, Запад толкает ее атаковать Дон-
басс, президент Зеленский не является политическим субъ-
ектом, способным установить мир и выполнить свои пред-
выборные обещания.

О красных линиях 
Народным республикам будет оказана со стороны Рос-

сии военная помощь. Причиной этому — действия именно 
украинской стороны, продолжающей обстрелы городов и 
сел Донбасса, и стоящих за ней западных патронов, которые 
не хотят гарантировать безопасность и не считают нужным 
реагировать на обозначенные «красные линии».

Предлагаемые Западом переговоры и частые вояжи в 
Россию, звонки в Москву европейских лидеров нужны толь-
ко для того, чтобы заговаривать зубы, тянуть время, но не 
отвечать и договариваться по существу. 

Владимир Путин очень точно подметил: Запад не хочет 
ничего слышать и понимать российские озабоченности 
просто потому, что само существование России ему 
мешает.

А поэтому можно и нужно превратить Украину в анти-
российский плацдарм, немного повременить, подготовить, а 
затем принять ее в  НАТО и развернуть военную инфраструк-
туру против России на ее территории. То есть в стратегиче-
ском смысле Запад ни на йоту не отступает от планов унич-
тожения нашей цивилизации, ядром которой является Рос-
сия.

Естественно, в такой ситуации нужно действовать исхо-
дя из интересов собственной безопасности, а не полагаться 
на бессмысленные переговоры. Именно поэтому народные 
республики получили признание со стороны России, а мы 
на белорусской земле продолжаем учения «Союзная реши-
мость — 2022».

Алексей  ДЗЕРМАНТ, 
политический аналитик. 

Разобраться в происходящем 
сейчас в Донбассе и вокруг Украины 
неподготовленному человеку не так 
и просто. На него со всех сторон 
выливаются потоки информации, которая 
в условиях геополитического 
противоборства становится 
не объективной оценкой 
и фактами, а пропагандой, 
направленной на дезориентацию 
и создание нужного мнения.

Не видят красных 
линий 

/

Гордиев узел:  
кто 
накачивает 
регион 
оружием 
и является 
здесь 
настоящим 
агрессором 

/
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Разделить 
потоки 

Вчера цена на мартовский фью-
черс превысила 1012 долларов за 
тысячу кубометров. Эксперты пред-
рекают, что цифры в обозримом буду-
щем не опустятся ниже 1000 долла-
ров. Все это — естественная реакция 
рынка на заявление правительства 
ФРГ о приостановке сертификации 
газопровода «Северный поток — 2». 
Минэкономики Германии отзовет 
доклад с анализом об энергобезопас-

ности газопровода из Федераль-
ного сетевого агентства, что-
бы вновь провести соответству-
ющую оценку. Связано такое 
решение, разумеется, с обостре-
нием ситуации вокруг Украины. 

Президент США Джо Байден 
не преминул подписаться под 

этим решением: «Администрация 
США работает с Германией над тем, 
чтобы после признания со стороны 
Москвы независимости ДНР и ЛНР 
российский газопровод «Север-
ный поток — 2» не был запущен». 

Между тем надо понимать, 
что новый газопровод — это не 
только про деньги и прибыль. 
Российская сторона акцентиру-
ет внимание: это стабилизирую-
щий элемент для газового рынка 
в Европе, в котором заинтересо-
ваны не только поставщики, но и 

получатели российского газа. 
Учитывая, с каким рвением и тре-

петом в Европе отстаивают зеленые 
ценности и экологическую повест-

ку, пытаясь отказаться от уголь-
ных и атомных электростанций, 
значение газа для региона будет 
лишь увеличиваться. И европей-
цы прекрасно понимают: отка-
заться полностью от голубого 
топлива из России они не смо-
гут, даже если захотят. Признают 

это в открытую. Например, на прошлой 
неделе премьер Италии Марио Драги 
заявлял, что возможные на тот момент 
санкции против России не должны 
затрагивать энергетическую отрасль, 
поскольку страна является незамени-
мым партнером в поставках газа в Евро-
пу. Подтверждают это и другие игроки 
рынка, ссылаясь на то, что если до конца 
зимы газа в хранилищах Старого Све-
та хватит, то в перспективе двух-трех 
лет найти замену российскому топливу 
вряд ли получится.

«Дома и квартиры не согреть по-
литическими заявлениями. Един-
ственный способ согреть их — с 
помощью природного газа», — от-
метил глава МИД Венгрии Петер 
Сийярто. 

Поделить рынок 
Признают это и в Катаре, который 

является крупнейшим в мире постав-
щиком сжиженного природного газа 
(СПГ). Министр энергетики страны Саад 
Аль-Кааби заявил, что «никто не сможет 

заменить Россию в этом плане». У само-
го Катара пока нет таких объемов СПГ, 
по которым есть долгосрочные кон-
тракты. 

Впрочем, совершенно очевидно, кто 
пытается оккупировать часть европей-
ского рынка энергоресурсов. США не 
только создают политическую конъ-
юнктуру в регионе, но и просчитыва-
ют бонусы, которые могут здесь зара-
ботать. 

Эксперты европейской исследова-
тельской компании Bruegel приводят 
цифры: импорт американского СПГ в ЕС 
с момента первой отгрузки в 2016 году 
стабильно рос и к январю 2022-го пре-
высил суммарно 64 млрд кубометров. 
Только в прошлом году Штаты поста-
вили в регион более 22 млрд кубоме-
тров на сумму около 12 млрд евро. В 
декабре 2021-го США впервые ста-
ли самым крупным экспортером СПГ в 
мире, обойдя Катар. 

Американцы давно посылают 
Старому Свету сигналы обо всех 
преимуществах своего сжижен-
ного газа, а потому и дальше на-
мерены работать над тем, чтобы 
увеличивать предложение на 
энергетическом рынке и делать 
все для того, чтобы газовые цены 
как можно дольше оставались 
высокими. Что этому способ-
ствует? Украинский конфликт и 
санкции против России. 

Правда, сами игроки обращают 
внимание: полностью использовать 
все импортные возможности Евросо-
юз вряд ли сможет. Во-первых, мощ-
ности по сжижению газа фактиче-
ски полностью загружены, а значит, 
дополнительный объем СПГ ограничен. 
Во-вторых, главным мировым потреби-
телем СПГ является Азия, а не Европа, 
поэтому европейским странам придет-
ся серьезно конкурировать за топливо 
с азиатскими. Смогут ли они позволить 
себе перебить цены? Вопрос ритори-
ческий. Так что с очень высокой долей 
вероятности европейские политики 
скоро возьмут калькуляторы в руки и 
все детально просчитают… Потому что 
эта зима хоть еще и не закончилась, но 
новая уже довольно близко. 

Полина  КОНОГА. 

Какие европейские страны зависят от российского газа

 ɴ  ФАКТ 
Газ обеспечивает 24 процен-
та энергобаланса всего Евросо-
юза, 90 процентов этого объе-
ма импортируется, 40 процен-
тов импорта составляет россий-
ский газ.

Северная  
Македония

Финляндия

Болгария

Словакия

Германия

Италия

Польша

Франция

100 %

94 %

77 %

70 %

49 %

46 %

40 %

24 %

Доля поставок газа из России в отдельные страны 
Европы (2020 год или последние доступные данные)

США выгоден конфликт в Донбассе для передела европейского 
энергетического рынка 
За информационной истерикой Запада о том, что Путин растоптал и попрал Минские соглашения, 
не сразу видится довольная ухмылка американской элиты, предвкушающей огромные дивиденды 
от конфликта в Донбассе. Когда идет война и гибнут люди в одном месте, обязательно кто-то 

обогащается в другом. Скорость, с которой США поддержали санкционную политику Евросоюза 
в отношении России, лишний раз подтверждает: именно те, кто находится за океаном, мечтают 

пополнить казну за счет войны в нашем регионе. 

На голубом газу
/

Источник: European Union 
Agency for the Cooperation 

of Energy Regulators

Между тем надо 
понимать, что новый 
газопровод — это не 
только про деньги и 
прибыль. Российская 
сторона акцентирует 
внимание: это 
стабилизирующий 
элемент для газового 
рынка в Европе,  
в котором 
заинтересованы  
не только поставщики, 
но и получатели 
российского газа. 

/



 ɴ  ДОСЛОВНО
Игорь Сергеенко, 
Глава Администрации 
Президента:

— Знаковым было посещение заво-
да в 1995 году Главой государ-
ства. Было принято реше-
ние оказать МТЗ поддержку. 
Сейчас здесь создана мощ-
ная производственная база. 
В последние годы ежегод-

но появляется новая тех-
ника, от малогабарит-

ной до мощной. От 
техники Минско-
го тракторного заво-

да зависит развитие 
агропромышленно-

го комплекса, наша 
продовольственная 
и национальная безо-
пасность. 

Не импортный, а свой
Начальник управления конструкторско-экс-

периментальных работ № 1 Минского трактор-
ного завода Юрий Козловский вспоминает:

— Глава государства не раз обращал внима-
ние на необходимость иметь белорусский энер-
гонасыщенный трактор. В декабре 1998 года 
приказом министра промышленности МТЗ 
поручено в 1999 году разработать конструк-
торскую документацию и изготовить макетный 
образец мощностью 250 лошадиных сил… В мае 
1999 года на МТЗ приехал Александр Лукашенко.  
Я видел, как он сел за руль первого самого мощ-
ного на тот момент нашего трактора, созданно-
го при его огромном участии, и проехал по пло-
щади перед заводом. Когда Президент вышел 

довольный из кабины, 
я понял — белорусским 
энергонасыщенным тракто-
рам быть!

Но испытания «Беларус-2522» 
показали: мощности двигателя не 
хватает для выполнения сложных 
работ. Поэтому оперативно решили 
создать на его базе трактор мощностью 
300 лошадиных сил. Усилили трансмиссию, 
навесные устройства. Эта модель получила 
хорошие отзывы и на длительное время 
стала основной мощью на полях. 

Позже появились модели 3522 и 4522. Уже 
идет работа над созданием «Беларус-5022».

Посещая Минский 
тракторный завод в мае 
2020 года, Глава государства 
заявил, что главное в 
производстве — обеспечение 
высокого качества продукции 
и в этом залог дальнейшего 
развития и благосостояния 
как самого завода, так и его 
работников: «Конкуренция по 
вашей продукции колоссальная. 
Задача одна — качество. 
Это главный вопрос нашей 
машиностроительной 
страны и прежде всего МТЗ». 
Завершение технологического 
цикла производства трактора 
BELARUS с порядковым 
номером 4 000 000 не поспело 
к 75-летию основания флагмана 
сельхозмашиностроения — 
конвейер настроен не на 
определенные даты, а привязан 
к потребностям рынка. Зато 
это событие произошло в 
символичный день. 
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Без предела 
мощности

Четырехмиллионный 
трактор выпущен 
холдингом «МТЗ»

/

 ɴ ФАКТ

Минский тракторный 
завод в 2021 году 
увеличил экспорт 
почти на четверть по 
сравнению с 2020 годом. 

Всего за рубеж постав-
лено более 36 тысяч 
тракторов и машин. 
Темп роста экспорта 
составил 124,1 %. При 
этом в дальнее зару-
бежье МТЗ поставил продукции на 
41,6 % больше, чем в позапрошлом 
году. 

Среди стран так назы-
ваемой «дальней дуги» 
больше отправлено 
тракторов в Пакистан и 
Египет, а также на Кубу. 
Несмотря на непростые 
отношения с Европейским союзом, 
также удалось нарастить присут-
ствие на некоторых рынках, к при-
меру, в Венгрии, Польше и Румы-
нии. 

Минский трактор-
ный завод был основан 
29 мая 1946 года. Сегод-
ня здесь работает более 
16 000 человек. Пред-
приятие — один из круп-
нейших производителей сельско-
хозяйственной техники не только в 
странах СНГ, но и во всем мире.  
ОАО «МТЗ» является головным пред-
приятием холдинга «МТЗ-Холдинг», 
включающего 10 предприятий из раз-
ных регионов Беларуси.

Вот так  подарок!
Ключи от юбилейного трактора 
гендиректор МТЗ Виталий Вовк 
вручил трактористу-машинисту 
сельскохозяйственного про-
изводственного кооперати-
ва «Колхоз «Родина» Белынич-
ского района, заслуженному 
работнику сельского хозяйства 
Николаю Даречкину. 
— Это большая честь для меня! 
Спасибо за доверие! Благода-
рю за труд, профессионализм 
и заботу о тружениках села. 
Из многолетнего опыта рабо-
ты с уверенностью могу ска-
зать, что ваши тракторы надеж-
ные, современные, комфорт-
ные. Работают они качественно, 
позволяют в срок выполнять 
все виды сельскохозяйственных 
работ, — авторитетно высказал-
ся опытный механизатор. 



Все для сельчан 
Понятно, что любая конструкторская разработка, совершенствование требуют 

соответствующих инвестиций. Нельзя сделать трактор по аналогу того же «Кейса» 
или «Джон Дира» на оборудовании или на основе материалов, применяемых даже 
лет тридцать назад. Поэтому набирает обороты комплексная модернизация Мин-
ского тракторного завода, отметил его генеральный директор Виталий Вовк:

— Нашим коллективом разработана стратегия развития до 2030 года, которая 
предполагает существенное увеличение инвестиций в модернизацию нашего про-
изводства. Мы сегодня находимся в поиске и партнеров, и ресурсов для реализа-
ции данной стратегии. Это прежде всего проект по строительству нового литейного 
завода, который предполагается построить за пределами Минска. 

Конечно, наш флагман работает прежде всего для белорусских сельчан. В эту 
посевную на поля страны выйдет 475 новых тракторов МТЗ. К слову, в этом 
году хозяйства страны в числе уже отгруженных 270 единиц техники получили 
66 новых 350-сильных тракторов BELARUS. Именно на энергонасыщенные 
машины в посевную делается главная ставка.

 ɴ  ЦИФРЫ
За четыре последних года произве-
дено около 133 тысяч тракторов и машин 
BELARUS, продано более 133 тысяч единиц тех-
ники, 95 процентов из которых — на экспорт. В стоимостном выраже-
нии объем отгруженной продукции составил 6 триллионов 700 мил-
лиардов рублей. Объем экспорта продукции за четыре года превысил 
2,2 миллиарда долларов. За период с 2018 по 2021 год включительно 
ОАО «МТЗ» инвестировало в основной капитал более 140 миллионов 
рублей, что превышает плановые показатели.

Важная веха
Александр Лукашенко 
поздравил коллектив Минского 
тракторного завода с одной 
из важнейших вех в истории 
предприятия и отечественного 
машиностроения — выпуском 
четырехмиллионного трактора 
« БЕЛАРУС».
Глава государства отметил, 
что с 1946 года предприятие 
пишет историю не только заво-
да, но и всей страны, и напом-
нил, что первый миллионный 
трактор МТЗ был собран в ноя-
бре 1972-го. «Второй милли-
он был собран за 12 лет, еще 
через 11 лет с конвейера сошел 
трехмиллионный трактор. К 
сожалению, следующего юби-
лея пришлось ждать долгих 
27 лет. И это было непростое 
время становления современ-
ной, независимой Беларуси», — 
обратил внимание Президент.
Учитывая колоссальный опыт 
завода, Александр Лукашенко 
выразил абсолютную уверен-
ность в перспективах его даль-
нейшего развития: 
— На продукцию под брендом 
« БЕЛАРУС» сегодня огромный 
спрос во всем мире. Без наших 
тракторов невозможно обеспе-
чить продовольственную без-
опасность планеты… Уверен, 
пятимиллионный трактор не 
заставит себя ждать. 
Президент пожелал коллекти-
ву предприятия здоровья, бла-
гополучия, новых идей и их 
успешной реализации на благо 
Беларуси.

Этот день в истории 
История сохранила дату 
и даже точное время 
начала сборки первого 
миллионника белорус-
ских тракторостроите-
лей — 5 ноября 1972 года 
в 11 часов 45 минут. Спустя лишь 
22 года после основания завода. Для 
сравнения: немецкий производитель 
агротехники Deutz-Fahr свой первый 
трактор выпустил в 1927 году, а мил-
лионный — только в 1992-м. 

Все лидеры тракторо-
строения гораздо стар-
ше белорусского пред-
приятия, но по доле на 
рынке — 2,7 процента — и 
по темпам развития оно 
достойно конкурирует со знамениты-
ми производителями. 

Через 12 лет с конвейе-
ра Минского тракторно-
го сошел двухмиллион-
ник, а 8 июня 1995 года 
завод записал на свой 
счет трехмиллионный трактор. 

В 1987 году МТЗ поста-
вил мировой рекорд по 
количеству выпущенных 
тракторов — 100,1 тыся-
чи. Их экспортирова-
ли более чем в 50 стран 
мира, в том числе в Западную Европу. 
В отдельные годы до 2 тысяч машин 
поставляли в США. Сегодня минский 
завод выпускает более 40 тысяч еди-
ниц техники. 

Уменьшение выпуска 
объясняется спросом в 
сторону мощных, высо-
копроизводительных 
машин. У этого сегмента 
на мировом рынке боль-
шие перспективы. 

Между тем чет-
верть века 
назад МТЗ 
вообще не 

выпускал энер-
гонасыщенной 
техники. В Советском Союзе 

во многих сферах была чет-
кая специализация. В России 
выпускались тракторы мощно-

стью 300 лошадиных сил, Укра-
ине — 150, Беларуси — 80. 

После распада  СССР промыш-
ленность бывших республик 
переживала не лучшие време-
на. Объемы производства зна-

чительно снизились, практически 
полностью прекратился выпуск 
самых мощных «Кировцев», ана-

логичные машины сельскохозяй-
ственного назначения мощностью 
250 лошадиных сил и выше на тер-

ритории бывшего  СССР практиче-
ски не производились. Из-за износа 
и списания у нас сократился их парк. 
Стали покупать в других странах за 
инвалюту. Словом, жизнь толкала к 
импортозамещению.

Елена  КЛИМОВИЧ.
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 ɴ  КСТАТИ
Ежегодно в мире про-
дается более двух мил-

лионов единиц тех-
ники на сумму более 
20 миллиардов дол-
ларов США. И это мы говорим толь-
ко о тракторах, не считая другой 

сельхозтехники. Холдинг МТЗ входит 
в десятку ведущих мировых экспорте-

ров сельхозтехники.

/
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Вчера вечером в эфире телеканала 
ОНТ вышла заключительная серия 
документального фильма «Одно 
уголовное дело». Он разложил 
по полочкам всю подноготную мятежа, 
подробно объяснил реальные мотивы 
и методы организаторов беспорядков, 
продемонстрировал огромный 
пласт работы, которую проделали 
белорусские правоохранители. 
Журналисты издательского дома 
«Беларусь сегодня», телеканала 
ОНТ совместно с сотрудниками 
Следственного комитета показывают 
нам, как из разрозненных эпизодов 
и не связанных между собой 
историй постепенно сложилось одно 
многотомное уголовное дело — 
дело о заговоре с целью захвата 
государственной власти. 
Третья серия рассказывает о том, как 
действовал нелегальный финансовый 
механизм, кого подталкивали 
на теракты, кто за этим всем стоит. 

«Делайте все, что мы скажем»
В схеме захвата государственной власти 

дворовые инициативы, стачкомы, всевозмож-
ные «группы поддержки» для рабочих и студен-
тов появились не просто так. Обычных людей, 
доверчивых исполнителей, подталкивали к пра-
вонарушениям через все эти якобы стихийно 
сформированные сборища. Им внушали, что они 
избегут наказания, главное — делать то, что дик-
туют из-за рубежа. Если участникам беспоряд-
ков дадут сутки административного ареста, то 
им будет оплачено содержание в   СИЗО, им най-
дут и оплатят адвокатов. Если окажут сопротив-
ление и получат травмы — предоставят медпо-
мощь. Одним словом, уберут из их жизней все 
финансовые проблемы.

Так, например, в конце декабря 2020-го 
один из руководителей БелаПАН Андрей Алек-
сандров получил 50 тысяч долларов. Вместе 
с Александровым — его сожительница Ирина 
Злобина. Через две недели они будут задержа-
ны, а в офисе БелаПАН проведут обыск. Право-
охранители найдут полторы сотни квитанций об 
оплате штрафов задержанным во время беспо-
рядков, банковские карточки и более 25 тысяч в 
валюте. 

Мама Дмитрия 
Татьяна в эфире 
«Беларусь 1» расска-
зала, что в тот роковой 
день сразу не повери-
ла новости о том, что 
сын погиб: 

— Я говорю — тако-
го быть не может. 
Потому что я его два 
часа назад видела. Не 
знаю, как так получи-
лось, но в этот день за 
пару часов до случив-
шегося он пришел ко 
мне. Такое случалось 
очень редко — у меня своя работа, у него служба. Но 
он ко мне забежал абсолютно счастливый, абсолютно 
спокойный. «Мамуль, привет, как дела?» Я спрашиваю: 
«Как ты вырваться успел?» И мы с ним посидели, попи-
ли кофе. У нас было столько планов! Как?! Он же только 
что был у меня. Такой живой, счастливый, веселый. Тако-
го быть не может… 

Анатолий Стаскевич, подполковник КГБ в отставке, 
комментируя произошедшее, напомнил в фильме, что 
«Альфа» — это особый род сотрудников:

— Даже умирая, боец может выдернуть чеку из гра-
наты. Он стреляет из любого положения (лежа, сидя, 
стоя, в падении). И стопроцентно попадает в цель. Это 
особый род людей, которых не просто нужно ува-
жать, ими надо гордиться! И я уверен, что в тот послед-

ний момент, в тот самый миг наш сотрудник, наш моло-
дой парень думал уже не о жизни, а о своих товарищах, 
которые стояли за его спиной. 

Дмитрий погиб во время обыска в одной из 
минских квартир, где предположительно могли 
находиться экстремисты. Вот как об этом трагичном 
моменте рассказал в фильме его сослуживец: 

— Дима принимал непосредственное участие во 
вскрытии двери, я находился за ним. И я сказал: «Димон, 
открывай, отходи. Я зайду первым». Он: «Да-да, хоро-
шо». И в момент открытия двери Дима отодвинул меня 
рукой и зашел туда сам. Сразу пошел в левую часть 
квартиры, планировку мы не знали, я при заходе в двер-
ном проеме заметил вдалеке человека с ружьем. Уви-
дел, как Дима начинает извлекать пистолет, сам вынял 
пистолет, Дима подал команду «бросай ружье!». Раздал-

Нирвана. 
Выстрел  
в сердце

В День защитников 
Отечества в эфире 
телеканала «Беларусь 1» 
вышел документальный 
фильм о жизни погибшего 
сотрудника группы «А»

Эти кадры из личного архива семьи Федосюк не оставляют шанса на равнодушие. 
30-летний боец элитного спецподразделения «Альфа» Комитета государственной 
безопасности Дмитрий Федосюк был заботливым отцом, любящим и любимым мужем, 
сыном, братом, надежным товарищем. Люди, знавшие погибшего близко, говорят о нем 
с теплотой и любовью. И с глубокой скорбью. Они уверены, что молодой человек 
по характеру был защитником. И он это доказал, выполнив свой долг: принял на себя 
огонь и прикрыл своим телом товарищей. 

Одни только Александров и Злобина оплатили рас-
ходы более чем 1000 мятежников в сентябре — октябре 
2020 года. И это, как показывают в фильме, лишь малая 
часть затрат «на революцию».

В кружках по протестным интересам всегда есть те, кто 
хочет управлять массами. Под их чутким руководством нача-
ли разрастаться деструктивные чаты для всех слоев бело-
русского населения. Для каждой группы — «особые» акции: 
для медиков — пресловутая акция белых халатов, для рабо-
чих — призывы останавливать производство на заводах. 
Подписался сеять панику и студент медуниверситета Вла-
дислав Мартинович. Его задачи были просты: создавать 
напряженность в белорусском обществе, в то время как его 
помощники отсиживались за границей. 

Вадим Конюх, начальник отдела управления Следствен-
ного комитета по городу Минску, рассказал в фильме:

— Мартиновичу был предо-
ставлен доступ администрато-
ра в телеграм-канале для веде-
ния деструктивной деятель-
ности. Мы проанализировали 
деятельность канала и сдела-
ли вывод — он действовал из-за 
рубежа, финансировался зару-
бежными компаниями. Найде-
ны переписки, где упоминалось 
о предоставлении финансирова-
ния минимум на сумму 51 тысяча 
евро.

То есть в таких чатах были про-
плаченные заводилы — не всем 
платили, но многим.

Латентная подготовка  
мятежников

По ходу повествования фильма становится понят-
но, что в Беларуси давно создавались разные инициати-
вы. Иностранные фонды называли их своими «ячейками». 
Они исподволь набирали среди населения популярность, 
чтобы потом использовать массы людей для августовских 
событий. Начинали с безобидных социальных проектов: 
собирали подписи по благоустройству дворов, уборке и 
на помощь врачам. Участники инициатив были финанси-
стами и организаторами августовских событий 2020 года. 

И вот накануне их эти инициативы переобулись и 
стали финансовой подпиткой для мятежников, ча-
стью единой преступной стратегии. 

Часть 3

Одно 
уголовное 
дело

 ɴ ПАМЯТЬ

/
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ся выстрел из ружья. Дима своим телом принял удар. Если бы 
не он, то сзади стоящие за Димой оказались бы под огнем. У 
нас иногда говорят в таких случаях: вот так должен действо-
вать первый номер. И первая тройка, как правило, — это наи-
более подготовленные сотрудники. Они сами распределяют 
направления, куда будут выдвигаться, определяют угрозы. 

Его коллеги, пока раненого товарища везли в госпиталь, 
до последнего надеялись, что он выживет. В фильме один из 
них вспоминает, как это было: 

— В момент, когда Димку везли в госпиталь, думал — 
обойдется. Понимал, что человек потерял много крови. 
Пульс, когда мы его качали, вроде бы был. Думал, что Димон 
крепкий, я был уверен, что все будет хорошо. Думал, заце-
пило… И мысль не покидала, пока из реанимации не вышел 
врач и не сказал, что всё. 

Как рассказал в фильме доктор, оперировавший Дми-
трия Федосюка, заряд попал в сердце и разорвал его на 
части. 

Боец с добрым сердцем 
Погибший сотрудник спецподразделения много лет 

занимался рукопашным боем. В документальном филь-
ме тренеры вспоминают, что уже на первых соревнованиях 
Дмитрий Федосюк завоевал серебряную медаль. Его тренер 
Иван Решенок рассказал, что когда молодой человек только 
начинал спортивную карьеру и хотел выступать, то один из 
тренеров сказал: 

— Он же очень добрый, это будет ему мешать…
Он действительно был очень добрым. Но он справился. 

И завоевал еще много медалей, совмещая спорт с учебой. А 
затем все силы отдал службе в подразделении. 

Жизнь продолжается в дочери 
Когда стало известно о смерти сотрудника, к стенам КГБ 

неравнодушные граждане понесли цветы. Затем — проща-
ние в клубе имени Дзержинского. Похоронили офицера со 
всеми воинскими почестями на Восточном кладбище столи-
цы. 

Мама Дмитрия признается в фильме: 
— Да, это горе свалилось на нас, на нашу семью. И я не 

знаю, как бы мы перенесли это горе, если бы Дима не при-
учил нас, что наша семья — это один сплоченный коллектив. 

Коллектив людей, которые должны друг друга поддержи-
вать, друг друга держать, друг друга охранять и друг дру-
га любить. 

За отвагу и личное мужество, проявленные при испол-
нении служебных обязанностей, сотрудник Комитета госу-
дарственной безопасности старший лейтенант Дмитрий 
Федосюк награжден орденом. Посмертно. Награду из рук  
Президента получила семья офицера. В тот день никто 
из близких не смог промолвить и слова. В документаль-
ном фильме, который вышел вчера, его мама сквозь слезы 
расскажет, что считает — сын действительно достоин этой 
награды:

— Назвать это подвигом я не могу и не хочу. Это была его 
работа. Он хотел быть первым и вошел первым, прикрыв 
всех. Зная своего сына, я понимаю, что он бы не поступил 
иначе. Он бы все равно вошел первым. 

Маленькая дочь бойца Алиса с красивыми большими 
глазами только недавно узнала, что папы больше нет. Она с 
детской непосредственностью расскажет тележурналистам, 
что папа теперь — ее ангел-хранитель. За руку с мамой она 
придет к нему на службу, чтобы встретиться с теми, кто все 
эти годы служил с Дмитрием плечом к плечу. Боевые бра-
тья Федосюка уверенно возьмут на руки Алису, приобнимут 
жену погибшего бойца и вместе разберут его вещи, остав-
шиеся нетронутыми в личном ящике сотрудника. В фильме 
бойцы признаются: теперь служат не только за себя. 

Светлана  ИСАЕНОК.

В документальном фильме «Нирвана. Выстрел в сердце» 
приведена очень яркая, говорящая о характере ее автора 
цитата из сочинения, которое Дмитрий Федосюк написал 
при поступлении в Институт национальной безопасности:

«Мое стремление служить в элитном подразделе-
нии в Комитете госбезопасности никак не связано с 
погоней за славой, медалями, вознаграждениями, я 
просто хочу плечом к плечу с настоящими мужчинами, 
офицерами легендарного подразделения выполнять 
тяжелую, опасную, но такую нужную работу. Защи-
щать своих близких, свою страну. Это огромная честь 
и ответственность служить в группе «А». И я надеюсь, 
что у меня будет возможность доказать, что я достоин 
этой чести». 

Дмитрий Гора,  
председатель Следственного 
комитета, в фильме сказал так: 

— Я без малого 30 лет прохожу служ-
бу в органах, обеспечивающих на-
циональную безопасность, я видел, 
как Глава государства выстраивал 
эту систему. И могу с уверенностью 
сказать, что по другому сценарию 
события развиваться просто не мог-
ли. С учетом того, какая у нас созда-
на, во-первых, система безопасности, 
во-вторых, какое у нас общество. То, 
что единицы попытались что-то сде-
лать по, опять же, заказу Запада, — 
это ни в коей мере не говорит о том, 
что у нас могли повториться собы-
тия, которые были в других странах, 
которые могли привести, как вы ска-
зали, к убийствам, грабежам и так 
далее. Это просто нереально.

Так, под патронатом одного из «лидеров» протест-
ного движения, руководителя объединения «Альтер-
натива», созданного в 2012-м, Олега Корбана, людей 
сначала приглашали для благовидных целей. Напри-
мер, учили правильно вести себя на дебатах, обуча-
ли личной безопасности, лидерству. Все эти встречи 
проходили за границей: в Украине, Литве, Польше, с 
приглашенными экспертами из Германии, Швеции и 
США.

 Но сами слушатели позже говорили: они не ис-
ключают, что среди экспертов были и представи-
тели иностранных спецслужб.

Сам Корбан в фильме сообщил, что он передавал 
деньги пострадавшим, чтобы поддерживать протесту-
ющих. Михаил Микулич, бывший участник объедине-
ния «Альтернатива», в фильме отрапортовал: 

— Переводы денег шли на банковские счета за гра-
ницей. Затем едет кто-то за границу, снимает со счета, 
перевозит сюда… Я открывал на себя счета в Вильню-
се, рекомендации по открытию давались зарубежным 
фондом — Немецким фондом Маршалла. Наличными 
все перевозилось на территорию Беларуси. 

Здесь важно понимать иерархию преступной 
схемы: над всеми организаторами маршей, над 
теми, кто нагнетал обстановку в интернете, под-
талкивая людей к дракам с правоохранителями, — 
некоммерческие и неправительственные орга-
низации. Они не занимались просветительской 
деятельностью и не преследовали благие наме-
рения, а готовили почву для посева бунтов.

Вот еще один пример — иностранная организа-
ция «Наш дом», созданная в 2002 году. Все проходи-
ло по одному и тому же сценарию: социальные проек-
ты, добрые дела, полезные инициативы. А в 2020-м дом, 
который совсем не наш, начал поддержку беспорядков. 
Главная в этой смуте — хорошо знакомая Ольга Карач. 
Организация также оплачивала штрафы, услуги адво-
ката, но не всем желающим. Большая часть денег уходи-
ла самим сотрудникам «Нашего дома», а неугодных или 
слишком назойливых добавляли в черный список.

Однако самое интересное не это. Еще 20 лет назад 
Карач создала сайт, куда заносились данные чинов-
ников всей страны. 

Терроризм как метод борьбы
Когда в 2020-м улица утихла, а денег было мало, 

опять взялись за дворовые инициативы. Финансы из-за 
границы пошли на поддержку локальных групп мятеж-
ников в различных районах и городах. Там, где рань-
ше решали обычные житейские вопросы, сейчас рьяно 

обсуждали противостояние с сило-
виками. 

В фильме продемонстриро-
вали, что в руки следствия попал 
отчет на сумму около 20 тысяч евро 
для некой «независимой системы 
15 районов Минска и регионов». 
Мобильные телефоны и сим-карты, 
гарнитуры, сканеры частот, лазер-
ные указки, проекторы, бинокли, 
монокуляры и рации — все снаря-
жение ради того, чтобы подрывать 
порядок в стране. А еще предла-
гали съемные квартиры для хра-
нения оборудования, укрытия тех, 
кто в розыске или в нем окажет-
ся. В таких апартаментах уже жда-
ли деньги и спецтехника. Закупа-
ли их на территории сопредельных 
государств. Одна из точек — укра-
инский Чернигов, где был один из 

нелегальных складов. 
По замыслу кураторов, люди рано или поздно долж-

ны были устать от бессмысленных похождений. 

Как бы странно ни звучало, но им нужно было 
потерпеть поражение в мирном протесте, чтобы 
перейти к следующей фазе атаки на Беларусь — на-
сильственной. 

Как только это настроение появлялось, человеку пред-
лагалась роль одиночного героя революции. И здесь в 
игру вступал BYPOL — экстремистский проект для сбора 
информации и вербовки радикалов.  

Итог
Итак, заговор оказался бесплодным. Захватить 

власть не удалось. Персонажи фильма — мелкие вин-
тики провального мятежа, которые заплатили за чужие 
идеи своей свободой, ничего не получили взамен. 
Следствие работает дальше, а впереди новые факты 
этого большого уголовного дела. 

Дарья   ГОТОВКО.

Люди, кто ходил 
с цветочками 
и флагами, по сути, 
не нужны были 
режиссерам бунтов 
в Беларуси — все это 
ширма настоящего 
ужаса, в который 
хотели окунуть 
нашу страну. Нужны 
были те, кто готов 
получить в руки 
оружие — и применить 
его. 

/

/
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Строго конфиденциально 
Дело в том, что мятежники тоже стара-

лись мониторить реальную ситуацию. Спе-
циально для штаба Тихановской был под-
готовлен конфиденциальный отчет «Анализ 
обсуждений в соцсетях, настроений и моти-
ваций беларусов».

 Отчет был предназначен для весь-
ма ограниченного круга лиц, для тех, кто 
принимал решения. В документе собра-
на информация о медийном влиянии штаб-
ных инициатив за период с июля 2020 года 
по март 2021-го, рассмотрены основные 
проблемы, стоящие перед мятежника-
ми, и предложены пути их решения. Рядо-
вым сотрудникам данные не показыва-
ли, потому как это могло подорвать бое-
вой дух. Так уж сложилось, что отчет попал 
в руки  ГУБОПиК, а эта спецслужба оказа-
лась столь добра, что теперь мы можем изу-
чить, какая именно информация поступала 
в штаб мятежников и какие рекомендации 
они получали. Можем наложить эти данные 

на уже известные нам события и посмотреть 
на них так, как их видели из штаба. И вот уже 
после этого можно будет ставить точку. 

Горькая правда
Начинается отчет с предельно просто-

го тезиса: «Как и в офлайне, в онлайне ни 
одна из сторон не перевешивает повестку 
полностью, а значит, люди остаются между 
двух огней. Чем дольше это происходит, тем 
больше усталость, тем меньше вера в успех». 

Собственно, данный тезис проходит 
красной нитью через весь отчет. То 
есть на фоне криков про «97 %» они 
прекрасно знали, что на самом деле 
все у них не настолько радужно. Мало 
того, в документе прямым текстом 
написано: поскольку с победой на 
улице как-то не сложилось, надо дать 
людям хотя бы победу в информаци-
онном пространстве.

 Позволю себе напомнить, что пода-
но это было в марте 2021 года, и, несмо-
тря на заключение о невозможности побе-
дить, людей все еще призывали выходить 
на улицы. 

Они уже знали, что протест обречен, 
но картинка с улиц нужна была для 
информационного противостояния, а 
поддавшиеся на их пропаганду люди 
должны были служить топливом для 
информационного локомотива, об их 
дальнейшей судьбе никто не думал. 

Да и какой смысл думать о судьбе поле-
на, забрасываемого в топку?

А вот дальше уже начинается анали-
тика с цифрами. В отличие от абстракт-
ных утверждений здесь мы имеем дело 
со статистикой. В отчете подробно разо-
брано соотношение упоминаний штабной 
и официальной повестки в шести основ-
ных социальных сетях, а именно: YouТube, 
«Вконтакте», «Одноклассниках», Facebook, 
Telegram, Twitter. И согласно данным, при-
веденным в отчете по состоянию на октябрь  
2020-го, абсолютно во всех сетях превали-
ровало обсуждение прогосударственной 
повестки, только к февралю 2021 года шта-
бу удалось подняться выше 50 процентов на 
двух платформах (Telegram и Twitter). 

Надо понимать, что речь идет имен-
но об обсуждаемой повестке. То есть если 
некое экстремистское телевидение из Поль-
ши обсуждает провластную повестку, то это 
идет в минус штабной повестке. И дальше за 
колонками цифр следует неутешительный 
вывод: «Несмотря на все усилия и бесчис-
ленные упоминания ОНТ и другой госпро-
пагандой, высокую долю голоса Лукашенко 
обеспечивают независимые каналы — «Наш 
Дом», «Белсат», «Страна для жизни» и др. 
Они прекрасно видели, что сами предостав-
ляют возможность для обсуждения повест-
ки государственных инициатив, но поделать 
с этим ничего не могли. Не говорить ведь 
нельзя. 

Конечно, в отчете представлен подроб-
ный разбор (с графиками и диаграммами) 
влияния на повестку различных источников 
информации.

Один интересный факт. В октябре 
2020 года 61,2 процента всех про-
смотров с тегом Лукашенко (а их 
было 58 миллионов) на YouТube (это 
только те каналы, которые монитори-
ли) обеспечил ныне экстремистский 
«Белсат», тогда как штабным иници-
ативам он выдал всего 42,2 процента 
из 22 миллионов. 

Такая вот забавная статистика штабу 
предоставлялась. Представляю, насколько 
это было обидно. 

Кто виноват и что делать 
В следующем разделе изложены основ-

ные проблемы, стоящие перед штабами, и 
предложены варианты решения. Основ-
ных вопросов выделено всего четыре. Здесь 
чуть подробнее, поскольку ответам на них и 
посвящен весь отчет. 

 ПРЯМЫЕ  ЦИТАТЫ ИЗ  ОТЧЕТА 
 � Лукашенко держит повестку. Пресс-
служба Лукашенко умеет удерживать и 
перебивать повестку вбросами. Вместо 
того чтобы обсуждать действия и про-
гресс людей, штабов и инициатив, важ-
ные события, мы обсуждаем с их подачи 
мусорный контент — от заявлений о гото-

 ИЗНАНКА  МЯТЕЖА

Уже больше года, как отгремел мятеж. Казалось 
бы, все уже давно разобрано экспертами, 
компетентными органами даны оценки событиям, 
виновные по большей части наказаны или прозябают 
в эмиграции. Страна стряхнула с себя грязь и пошла 
дальше. Пропали толпы зомбированных людей, никто 

не сигналит на улицах без всякого повода, затихли ночные 
крики во дворах. Жизнь вернулась в привычное русло. 
Но последняя глава в этой истории еще не написана. 
Остался момент, связанный с освещением прошедших 
событий, мешающий поставить точку. За последний 
год в СМИ утекло огромное количество подробностей 
о происходящем по ту сторону, о взаимоотношениях, 
финансовых разногласиях и личных конфликтах. Но это 
были разрозненные факты, а теперь у нас появилась 
возможность посмотреть на события 2020-го глазами 
мятежа. 

«СБ. Беларусь сегодня» публикует 
выдержки из конфиденциального 
отчета мятежников  
«Анализ обсуждений в соцсетях, 
настроений и мотиваций 
беларусов». Будет очень 
интересно…

/

Взгляд с другой 
стороны

За всеми этими 
«стихийными» 
акциями стояли 
серьезные 
специалисты, 
протестующими 
управляли, как 
дрессированными 
крысами, регулируя 
их эмоции. Просто 
вместо электродов 
в мозгу использовали 
СМИ, а суть 
процесса одинаковая. 
Это было не некое 
народное возмущение, 
а математика, 
статистика, 
психология, холодный 
расчет и точечное 
воздействие 
на болевые точки. 



вящихся терактах и складов с тротилом до 
выставления на «Евровидение» псевдо-
групп и релиза псевдосоциологии.

 �  Хаотичная коммуникация последние пол-
года от штабов и инициатив. Важные ин-
фоповоды поддерживают одни медиа, но 
пропускают другие. Выпускают с опозда-
нием, со смещенным фокусом, со слабым 
CTA. Из-за большого количества инициа-
тив и новостей на нашей стороне, конку-
рирующих между собой за внимание, все 
внимание захватывает другая сторона, из 
раза в раз выходя с конкретным, прямым 
сообщением.

 �  Штабы и инициативы доминируют толь-
ко в Telegram и Twitter. Даже в Telegram и 
Twitter доля голоса штабов и инициатив 
ненамного перевешивает 50 процен-
тов. Во всех остальных соцсетях, включая 
Facebook (близко к 50/50) и YouTube, до-
минируют обсуждения Лукашенко.

 � Мы не видим, что происходит. Мы не по-
нимаем, что происходит, кто выигрывает/
проигрывает инфопространство, где и на 
какие темы реагируют беларусы. Без этой 
информации мы не можем видеть пробле-
мы и возможности.

Вот такие вот проблемы видел перед 
собой штаб в медийном противостоянии. И 
знаете, мне как представителю той самой 
«другой стороны» о лучшем комплименте и 
мечтать не приходилось. Впрочем, стратеги-
ческое видение решения этих проблем ана-
литики также представили. Если вкратце, 
штабам порекомендовали сосредоточить-
ся на нескольких основных направлениях. В 
первую очередь создать при штабе единый 
пиар-центр, который будет вырабатывать 
единую повестку и стратегию освещения 
для СМИ, журналистов, каналов и блогеров. 
Создавать единый контент-план и распре-
делять повестку между всеми источниками 
вещания, максимально эффективно пере-
бивая государственную пропаганду. Агрес-
сивно сфокусироваться на YouТube 
как одной из самых перспектив-
ных платформ и направить силы 
на удержание позиций в Telegram 
и Facebook. Обсуждать Лукашенко 
только в привязке к целям и задачам 
штабов, заняться обучением блогеров 
на фильтрацию контента, пропускать 
только те материалы, которые дают 
указания «что делать», иначе обсужде-
ние Лукашенко играет на руку властям. 
Также была осознана необходимость еже-
недельно мониторить повестку, для чего 
решили подавать регулярные отчеты, кото-
рые помогут корректировать стратегию.

Но если копнуть чуть глубже, выходит, 
что все они понимали, знали реальную ситу-
ацию. Но риторику не меняли и продолжа-
ли пытаться вывести людей на улицы. Ну 
или хотя бы мотивировали на проведение 
небольших акций с фотофиксацией. Такие 
материалы им были нужны просто как воз-
дух для того самого медийного противосто-
яния. 

Судьбы исполнителей их совершенно 
не волновали, хотя организаторов и 
участников подобных акций очень 
оперативно вычисляют, а подобные 
мероприятия заканчиваются уголов-
ными делами.

 Но штаб волновало лишь то, что нуж-
но успеть отправить фотографии, а о поте-
рях среди людей даже не писали, чтобы не 
демотивировать желающих бросить свою 
жизнь на алтарь мятежа. Как раз этим вопро-
сам и посвящена следующая часть отчета. 

Эмоции как оружие
И вот тут уже поработали хорошие пси-

хологи. Следующая часть рассматрива-
ет, каким образом можно убедить людей 
пожертвовать собой даже не для победы, а 
просто для поддержки медийного проти-
востояния. Согласитесь, задача более чем 
нетривиальная, но как минимум методи-
ки реализации штабу были предложены. И, 
оглядываясь назад, можно совершенно точ-
но сказать: этими методиками пользовались 
раньше и продолжают делать это сейчас. 

Речь идет о создании нужного эмоцио- 
нального фона, чтобы человек не сомне-
вался, не думал о наказании, был убежден, 
что вот-вот станет героем, без сомнений 
поддерживал инициативы, предлагаемые 
беглой оппозицией. 

Раздел серьезный, с большим количе-
ством отсылок и списком научной лите-

ратуры, замечу, на английском языке. Тео-
рия стресса, теория эмоций, в общем, рабо-
та проведена достаточно серьезная. Если 
обобщить, то выводы предельно просты.

 Люди должны думать, что контроли-
руют ситуацию, и чувствовать злость. 
Как раз сочетания этих эмоций и 
добивались мятежники, ведь чувство 
контроля, смешанное со злостью, как 
раз и есть та самая гремучая смесь, 
которая может сподвигнуть человека 
на некие активные и противозаконные 
действия. 

Не для победы, нет. Реальность в лице 
силовых структур очень быстро внесет кор-
рективы в эти фантазии, но медийный мате-
риал штаб получит. 

Основной посыл: раз страх парализу-
ет, а злость мотивирует, надо подавать мате-
риалы таким образом, чтобы люди злились, 
смещать фокус с угрозы на вызов. То есть 
демонстрации последствий стоит избегать, 
а вину за произошедшее следует перекла-
дывать на кого-то другого (желательно на  
Лукашенко) и смещать фокус именно на объ-
явленных виноватыми. Ситуацию надо пока-
зывать преодолимой, чтобы люди верили: 
могут справиться. Обывателей рекомендует-
ся накручивать на победу, как это делают в 
спорте. Делать это предлагается через воз-
действие на контекст, который должен под-
держивать в гражданах исключительно про-
тестные чувства. В качестве плохого примера 
приводится сравнение с достижениями бес-
порядков в других странах: то есть люди не 
должны чувствовать себя виноватыми (яко-
бы они плохо протестуют), нужно злиться на 
власти за противодействие протесту. 

Человек после такой идеологической 
обработки обязан сам искать способы 

помогать протесту, при этом не надо 
задумываться о последствиях сво-

их действий. Он должен верить 
своим лидерам и действовать, 

даже не зная общего пла-
на. Человек должен пере-

водить деньги в фонды, 
чтобы те продол-

жали давление 
на «режим» и 

помогали 

постра-
давшим, 
а чувство-
вать при 
этом он 
д о л ж е н 
р е ш и -
м о с т ь 
и сочув-
ствие. Опять 
же, цита-
та: «Я испытываю 
злость и агрессию, 
а переводя деньги, я 
испытываю радость и 
солидарность». Это все там 
действительно написано пря-
мым текстом. 

Такие вещи 
принято 
доказывать

Естественно, в материале я смог рас-
смотреть очень небольшую часть докумен-
та. Но, полагаю, даже эта небольшая часть 
заставит взглянуть на события 2020 года 
под совершенно другим углом. Многие 
медийные инициативы предстанут в совер-
шенно ином свете. 

За всеми этими «стихийными» акциями 
стояли серьезные специалисты, протесту-
ющими управляли, как дрессированными 
крысами, регулируя их эмоции. Просто вме-
сто электродов в мозгу использовали СМИ, 
а суть процесса одинаковая. Это было не 
некое народное возмущение, а математика, 
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статистика, психология, холодный расчет и 
точечное воздействие на болевые точки. 

И да, они знали реальное состояние дел, 
знали настроения большинства людей. Все, 
что мы видели в оппозиционных СМИ, было 
результатом работы специалистов и направ-
лено именно на медийное противостояние. 

Они знали, что проиграли улицу, 
что шансов нет. Это в отчете прямо 
написано. Но продолжение было 
необходимо, нужно было убеждать 
невероятных, что они вот-вот по-
бедят. Огонь мятежа не должен был 
потухнуть, а для огня нужно топливо. 
И чем больше топлива, тем ярче будет 
гореть огонь. В костер 2020 года 
бросили тысячи судеб, а пытались 
бросить десятки и сотни тысяч. 

И теперь мы можем посмотреть, как 
именно это делалось. Зафиксировать и 
показывать людям, чтобы в будущем даже 
шанса на повторение подобного не оста-
лось. 

От автора 
Конечно, кто-то скажет, что я это все 

придумал, что такие вещи принято под-
тверждать. И этот человек будет совершен-
но прав. Подобные материалы действитель-
но нуждаются в доказательствах, иначе это 
просто голословные утверждения. Однако 
отчет достаточно объемный — 142 страни-
цы (с сокращенной частью). Через некото-
рое время после выхода этого материала я 
опубликую его полностью в своем Telegram-
канале Людажор (https://t.me/Ludazhor), 
чтобы любой желающий смог удостове-
риться в правдивости каждого слова. Как-
то подтвердить все сказанное я просто обя-
зан. Да и, в конце концов, такие вещи людям 
надо показывать. 

Боюсь даже представить, что будут чув-
ствовать при прочтении этого документа все 
поддавшиеся в 2020-м синтетическим 
эмоциям. А самое смешное во всей 
этой истории: прочесть отчет смо-
гут работники котлетного штаба, 
от которых его засекретили. И вот 
на этом, пожалуй, можно ставить 
точку. Ну, если еще что-нибудь 
масштабное не всплывет из 
пучин мятежа. 

Юрий  ТЕРЕХ.

Основной посыл: 
раз страх 
парализует, а злость 
мотивирует, 
надо подавать 
материалы таким 
образом, чтобы люди 
злились, смещать 
фокус с угрозы 
на вызов. То есть 
демонстрации 
последствий стоит 
избегать, а вину 
за произошедшее 
следует 
перекладывать 
на кого-то другого 
(желательно 
на Лукашенко) 
и смещать 
фокус именно 
на объявленных 
виноватыми.
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24 февраля
 � Первое письменное упомина-

ние о таком повседневном для нас 
приспособлении, как зубная щетка, 
встречается в английской печати 
еще в середине XVII века. В те вре-

мена они делались из щетины 
дикого кабана. Для евро-

пейских аристократов 
натуральные щетки 

казались слишком 
жесткими и не-
удобными. Первая 

же зубная щет-
ка с синтетическим 

нейлоновым волок-
ном была выпущена в 

1938 году и до сих пор используется в 
нашем обиходе. 

25 февраля
 � В 1807 году в Российской 
империи был учрежден 
знак отличия военно-
го ордена Св. Георгия 
для награждения ун-
тер-офицеров, сол-
дат и матросов — тот 
самый знаменитый Геор-
гиевский крест. В середи-
не XIX века были учреждены 
4 степени знака отличия. Ка-
валерами награды были 
легендарный красный 
комдив Василий Чапаев, 
советские маршалы Се-
мен Буденный и Георгий 
Жуков, а последним ее полу-
чил в 1920 году от генерала 
Врангеля Павел Жадан, сражавший-
ся против советской власти.

26 февраля

 � Знаменитый Национальный 
парк Гранд-Каньон основан 
в 1919 году в США и является 
объектом Всемирного насле-
дия  ЮНЕСКО. Общая площадь 
парка составляет 4927 кило-
метров и на его территории 

находится Большой каньон 
реки Колорадо, один из 
природных чудес света. 
Парк является одним из 
самых посещаемых и из-
вестных природных запо-
ведников Америки.

27 февраля
 � 1879 год бесспорно ва-

жен для людей, больных сахарным 
диабетом, и тех, кто соблюдает ди-
еты с низким 

содержани-
ем калорий. 
Именно в 
этот год про-
ф е с с о р о м 

Константином 
Ф а л ь б е р г о м 
был открыт 
сахарин — пер-

вый заменитель сахара. В пищевой 
промышленности добавка зареги-
стрирована под номером E954, при 
нагревании разрушается, поэтому не 
используется в приготовлении пищи.

28 февраля
 � Традиционное место коронации мо-
нархов Великобритании, главная ре-
зиденция британских властей, офи-
циальный административный центр 
страны и просто уникальная архи-

тектурная досто-
примечательность 
Вестминстерское 
аббатство откры-
лось в 1066 году. С 
готическими баш-
нями и ажурными 
арками это древнее 
английское аббат-
ство является од-
ним из ярких приме-
ров средневековой 
церковной архи-
тектуры и считается 
одним из главных 
символов Лондона.

1 марта
 � После эпохальной экранизации ро-

мана Шолохова «Поднятая цели-
на», в которой ровесник револю-
ции, родившийся в первый день 
марта 1917 года Федор Шмаков 
сыграл Андрея Разметнова, мил-
лионы советских зрителей прони-
клись к нему большим и светлым 
чувством. Но подлинную славу и 
уважение народный артист  СССР 
Федор Шмаков получил на сцене 
Национального академического 

 драматического  
т е а т р а  

им. Я. Коласа. В 
Витебске, куда 

судьба забро-
сила молодо-

го артиста 
в начале 
войны, он 

с ы г р а л 
б о л е е 
200 ро-
лей, на-

вечно породнившись и с театром , и с 
городом. 

2 марта
 � В 1983 году в Великобритании ком-
паниями Philips, Sony и Polygram был 
продемонстрирован первый компакт-
диск для записи цифровой информа-
ции. Для того времени новинка была 
сенсацией. Диаметр изобретения со-
ставлял 12 сантиметров. В качестве 
демонстрации на диск была записана 
Девятая симфония Бетховена. Про-
должительность записи, которая была 
выполнена лазером и считывалась 
также лазерным проигрывателем, 
составила 74 минуты.
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ДАТЫ И ЛЮДИ

487

Музей будуще-
го открыл-
ся в Дубае и уже 
назван журна-

лом National Geographic 
одним из 14 самых краси-
вых музеев планеты. Архи-
тектура здания напомина-
ет перстень. Семиэтажное 
сооружение занимает пло-
щадь 30 тысяч квадратных 
метров и достигает высо-
ты 77 метров.  Корпус Музея 
будущего — из нержавею-
щей стали, он покрыт араб-
ской каллиграфией: цита-
тами правителя Дубая шей-
ха Мухаммеда. Одна из них 
звучит так: «Будущее при-
надлежит тем, кто может 
его вообразить, спроек-
тировать и воплотить в 
жизнь». Внутри уже нахо-
дится постоянная выставка 
технологий.  Под нее отве-
дены все семь этажей. А 
еще там есть капсульные 
лифты, сенсорные стены и 
гуляющие роботы-помощ-
ники. Дубайский музей 
будущего будет питаться от 
солнечной энергии мощно-
стью 4000 МВт, вырабаты-
ваемой станцией, подклю-
ченной к зданию.  Здание 
Музея будущего в Дубае 
спроектировал инженер 
Шон Кейла. Фасад музея 
состоит из 1024 пластин, 
его сборка выполнялась в 
течение полутора лет, при 
этом каждая панель монти-
ровалась отдельно. Посе-
тителям предлагают отпра-
виться в «путешествие в 
2071 год».
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